



COMISIÓN ASESORA DE DERECHOS HUMANOS Y PAZ

COMUNICADO A LA OPINIÓN PÚBLICA NACIONAL SITUACIÓN DE DD.HH EN EL CATATUMBO

COMISIÓN ASESORA DE DERECHOS HUMANOS Y PAZ - CADHPAZ

La Comisión Asesora de Derechos Humanos y Paz (CADHPAZ) creada en virtud del numeral 5.2.3 del Acuerdo Final para la Terminación del Conflicto y la Construcción de una Paz Estable y Duradera y la Resolución 519 de 2019 de la Defensoría del Pueblo, se permite señalar que:

La situación que vive la región del Catatumbo es una de las peores crisis humanitarias en la historia reciente de Colombia que ha afectado a más de 70.000 personas, incluyendo comunidades indígenas, campesinas, mujeres, niños, niñas y adolescentes, y migrantes venezolanos. Conforme al Boletín 40 PMU - Catatumbo, se han desplazado forzosamente 55.659 personas, se registran 23.860 personas en situación de confinamiento forzoso, además de 76 personas asesinadas (63 particulares, seis (6) firmantes de paz, cuatro (4) menores de edad y tres (3) líderes sociales), cinco (5) firmantes desaparecidos y 18 personas heridas o lesionadas (dos de ellas fallecieron)¹.

De la misma manera, varias organizaciones sociales, líderes y colectivos de víctimas, han sido afectadas en medida de las confrontaciones armadas en esta región. Las personas pertenecientes a los Sectores Sociales LGBTI y de la Diversidad de Géneros y Cuerpos (SSLGTBIDGDC), han manifestado a través de su representante ante la CADHPAZ, la afectación a derechos de al menos 30 personas, que han sido desplazadas, amenazadas y violentadas por el ELN y las disidencias de las FARC, que mantienen el control del territorio.

Los habitantes que retornaron al territorio, las organizaciones que trabajan por la paz con representación en la CADHPAZ, líderes y lideresas sociales y personas defensoras de derechos humanos que representan a diferentes colectivos de víctimas, manifiestan la persistencia del riesgo contra la población civil y hacen un llamado a que se tomen medidas urgentes por parte del Gobierno Nacional para abordar esta situación. Así mismo, se insta a continuar en la búsqueda de una salida negociada al conflicto armado y a tener la construcción de la paz como una prioridad.

¹ Al respecto ver, Defensoría continúa con la protección de derechos de las comunidades en el Catatumbo. En: <https://www.eltiempo.com/justicia/conflicto-y-narcotrafico/catatumbo-el-balance-de-la-fuerza-publica-al-cumplirse-56-dias-de-la-crisis-humanitaria-en-esa-region-3435153>



COMISIÓN ASESORA DE DERECHOS HUMANOS Y PAZ

Esta Comisión se solidariza con las víctimas y la población del Catatumbo, respalda sus peticiones e insta al Estado a articular esfuerzos para garantizar sus derechos. Se requiere una respuesta integral por parte de la institucionalidad, que haga presencia en esta región altamente afecta por el conflicto armado, que se traduzca en el robustecimiento de la oferta de servicios, que no sólo responda a la situación actual, sino que busque responder a la exclusión histórica del Catatumbo.

Es urgente que todos los actores armados y la institucionalidad se comprometan con el desescalamiento de la violencia, el respeto y garantía de los Derechos Humanos y el Derecho Internacional Humanitario, la protección al ambiente y a la naturaleza, así como con el respeto y garantía del derecho a la vida y la integridad, y los principios y acciones humanitarias. El Estado colombiano debe garantizar que las y los líderes sociales, población LGTBIQ+, las personas defensoras de derechos humanos, víctimas, colectivos culturales, entre otros; puedan seguir ejerciendo su vital labor en el territorio.

La situación de orden público en Colombia es bastante crítica. Un reciente informe de la Defensoría del Pueblo destacó 11 focos de emergencias humanitarias en todo el país, que demuestra la grave situación que atraviesa todo el territorio Nacional y genera una gran preocupación por la seguridad y el bienestar de las personas que habitan esas áreas, por lo que la comisión considera que se deben tomar medidas urgentes para abordar esta situación.

Por último, la Comisión hace un llamado a los entes gubernamentales para que adopten medidas efectivas de protección, lo cual requiere: (i) avanzar en la implementación del Acuerdo de Paz del 2016 sin dilación y con la debida diligencia que ello implica, específicamente en lo atinente al capítulo 3.4 y el pleno funcionamiento de la Comisión Nacional de Garantías de Seguridad; (ii) garantizar la presencia de las instituciones en los territorios, (iii) cumplir con los deberes del Estado colombiano respecto de la garantía inmediata de derechos civiles y políticos, y de la garantía progresiva de los derechos económicos sociales, culturales y ambientales, y (iv) asegurar mecanismos efectivos de justicia en las regiones para esclarecer los hechos que motivaron estos graves crímenes y dar con sus responsables.



COMISIÓN ASESORA DE DERECHOS HUMANOS Y PAZ

COMISIÓN ASESORA DE DERECHOS HUMANOS Y PAZ - CADHPAZ	
ORGANIZACIONES MIEMBROS DE LA CADHPAZ	POBLACIÓN QUE REPRESENTA ANTE LA CADHPAZ
Vicedefensor del Pueblo	Presidente Delegado de la comisión Asesora de Derechos Humanos y Paz
Coordinación Colombia Europa Estados Unidos CCEEU	Organizaciones de DD.HH.
Corporación Sisma Mujer	Organizaciones que trabajan por los derechos de las mujeres
Red SOMOS	Organizaciones que trabajan por los derechos de las personas con orientación sexual e identidad de género diversas
COALICO	Organizaciones que trabajan por los derechos de los niños, niñas y adolescentes
Coordinadora Departamental de Organizaciones Sociales y Ambientales del Caquetá	Organizaciones que trabajan por los derechos de la población campesina
Fundación Cuéntame, Tu Verdad Cuenta	Organizaciones que trabajan por los derechos de las víctimas del conflicto armado
Club La Unión Ciegos de Ciegos de Facatativá	Organizaciones que trabajan por los derechos de personas en condición de discapacidad
Fundación Incoldes	Organizaciones que trabajan por la construcción de paz
Universidad del Rosario	Universidades y establecimientos de educación superior de carácter privado, con conocimientos en derechos
FUNDANUBIO	Organizaciones integradas por personal de la fuerza pública en retiro
Sindicato de Trabajadores del Sistema Judicial Colombiano	Organizaciones que trabajan por los derechos de los trabajadores
Asociación Nacional de Empresarios de Colombia -ANDI	Gremios empresariales
Comisión Consultiva de alto nivel para las comunidades negras, Afro, Raizales y palenqueras	Representante de organizaciones que trabajan por los derechos de las comunidades negras, afrocolombianas, raizales y palenqueras.
Mesa permanente de concertación con los pueblos indígenas	Representante de organizaciones que trabajan por los derechos de los pueblos indígenas